

## Presentación

En 1999 un conjunto de profesores-investigadores en el Departamento de Relaciones Sociales de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad-Xochimilco, consideraron pertinente emprender un nuevo proyecto editorial, conscientes de que las publicaciones dan soporte y constituyen el reflejo del trabajo que se desarrolla en los centros de investigación y docencia. Diseñada como una publicación periódica de aparición semestral, el segundo semestre del año 2000 aparece *Veredas, revista del pensamiento sociológico*, año 1, número 1. Desde entonces nuestra publicación mantiene una calidad acorde con la producción editorial de la UAM, y hace patente su compromiso con la sociedad a partir de sus artículos, que plasman el análisis de problemas sociales relevantes, coyunturales, lo mismo que abordajes teóricos, incluso debates, reflejando la mejor producción intelectual no sólo de la comunidad departamental, sino también la de toda la División de Ciencias Sociales y Humanidades (DCSH), incluyendo las contribuciones de investigadores de licenciatura y de posgrado, así como las de académicos de otras instituciones de educación superior, nacionales y extranjeras; de esta forma, *Veredas* se constituye en un medio confiable y reconocido por su impacto en el medio académico.

A lo largo de estos casi XV años *Veredas. Revista del pensamiento sociológico*, ha logrado consolidar su ritmo de trabajo, y tanto en su primera época, números 1 al 13 (del año 2000 al segundo semestre de 2006), como en la segunda (a partir del número 14, primer

semestre de 2007, a la fecha), también ha sido un espacio abierto para preservar y difundir el conocimiento generado por nuestros estudiantes de tal modo que a partir del primer semestre de 2008, aparecen números adicionales de nuestra revista departamental. Así, el primer especial de *Temas de Veredas* está dedicado a la "Educación, problemas y tendencias", este volumen cuenta con la participación de alumnos del Doctorado en Ciencias Sociales de la DCSH, además de especialistas del propio Departamento y de algunos profesores de los posgrados. En el primer semestre de 2009 aparece un especial de *Veredas* con el tema: "Pensar lo social I desde el Doctorado en Ciencias Sociales", en colaboración con el propio Doctorado, y gracias al financiamiento del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Otro número especial fue: "Reflexiones desde el Doctorado en Ciencias Sociales", y a la vuelta de 2010 se editó el especial "Pensar lo social II", con lo que se mostró el desempeño de varias instancias universitarias: estudiantes y docentes principalmente, pero además la alta capacidad de trabajo de dictaminadores, correctores y editores, así como de los demás involucrados en la publicación de *Veredas*.

En 2010 aparece otro especial más con el tema "Teorías y problemas de la sociología", y en ocasión del concurso que emitió la DCSH en el contexto de los festejos de los bicentenarios de ese año, se imprimió el número especial "El rostro de la patria", con los ganadores de dicho concurso. En 2011, nuevamente en colaboración con el Doctorado en Ciencias Sociales, y en ocasión del décimo aniversario del Posgrado en Desarrollo Rural, se editó el especial "Teorías, enfoques sociales y problemas nacionales", número que contó nuevamente con el apoyo del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

Con el número 25, "Territorio y poder", impreso el primer semestre de 2012, surgió la ocasión de proponer un número especial de *Veredas*, cualquiera que haya participado en el proceso de producción editorial de un proyecto de esta envergadura, sabe que no es fácil lograr la puntualidad en la aparición de cada número, más cuando hay un interés de ser oportunos en los trabajos que se quieren difundir, pues uno de los mayores desafíos para la producción editorial universitaria en ciencias sociales y humanidades, es la volatilidad de los procesos sociales; lograr

impactar y aportar en el medio académico y científico depende en mucho de que las publicaciones se editen en tiempo y forma.

Además de 25 números ordinarios y 7 números especiales, éste, el octavo, coincide con el 40 Aniversario de la Universidad Autónoma Metropolitana que en noviembre de 2013 cumple el arranque del Proyecto Xochimilco, y es preludio del XV aniversario de *Veredas*, en 2014.

Por otro lado, gracias a la versión electrónica de la Biblioteca Digital de la Dirección de Servicios de Información de la UAM-Xochimilco, hoy *Veredas* es consultada en más de 40 países, y debido a su aplicación, que permite descargar los artículos completos, su importancia es creciente en el mundo de las publicaciones académicas, por lo que ha sido incorporada en los índices de Redalyc.

El volumen que hoy presentamos muestra el resultado de la convocatoria con el tema “Teoría social. Tradiciones y rupturas”, que incita a retomar planteamientos trascendentes de las ciencias sociales a lo largo del siglo XX y que en estos primeros 13 años del nuevo siglo, han mostrado ser vigentes y estimulantes. El conjunto de planteamientos propuestos en estos artículos y la calidad del esfuerzo vertido por los autores superó las expectativas de la convocatoria; ya que muestran la utilidad de las teorías sociales para la crítica de la sociedad actual y para la posibilidad de mejorarla.

En un momento de crisis económica, política y laboral, donde el Estado vive muy alejado de la sociedad, y ésta se ha tornado extraordinariamente frágil, la reflexión sobre el poder popular, como nos convoca Armando Rendón. La complejidad de la sociedad actual requiere revisar los planteamientos de clásicos para indagar sobre el presente, como hace Arturo Anguiano al releer a Ernest Mandel, y también Juan Vicente Martínez al presentar una nueva lectura de los planteamientos sobre el socialismo y el comunismo en Marx y Engels, así como la innovadora lectura de Augusto Comte que nos hace Rubelia Alzate, o indagar por qué invita Hugo Sáez a conocer la obra de Gino Germani, y aprovechar la recuperación de Pierre Bourdieu realizada por Javier Ortiz y Rogelio Martínez, incluso encontrar qué hay en Giacomo Savoranola, un autor finisecular del siglo XVI, según plantea Araceli Mondragón.

En el contexto de las reformas estatales que se viven en México, la reforma laboral y la crisis del empleo, Alejandro Espinoza llama la atención sobre las implicaciones del modelo de control disciplinario, del despliegue del nuevo capitalismo en la era de la digitalización; mientras que Alfonso León formula una propuesta para evaluar la calidad de la democracia. Por su parte, Patricia Gascón y José Luis Cepeda abordan un tema de la mayor importancia por sus implicaciones, como es el impacto de los transgéneros y la transformación de los contenidos tradicionales de embarazo y gestación. Además, Mario Ortega muestra que un tema como el del asesinato de Trotsky tiene muchas vueltas.

Por resultados como éstos nos congratulamos por el número especial de *Veredas*, enhorabuena y que sean muchos más.

*Celia Pacheco Reyes*  
Departamento de Relaciones Sociales  
UAM-Xochimilco, noviembre de 2013